
 d 3 сентября в Казанском 
ГМУ состоялось расширен-
ное заседание Учёного со-
вета. На повестке дня ито-
ги приемной кампании и 
государственной аттеста-
ции выпускников ордина-
туры. Обсуждались так-
же вопросы вакцинации и 
итоги прошлого учебного 
года.

Заседание Ученого сове-
та проходило в торжествен-
ной обстановке. Участие в нем 
принял Председатель Госу-
дарственного Совета Фарид 
Мухаметшин. Поздравляя 
всех с новым учебным годом, 
он отметил, что коронавирус 

диктует свои условия. Отрад-
но, что медуниверситет, не 
прерывая учебного процес-
са, активно поддерживал пра-
ктическое здравоохранение, 
всеми силами содействовал 
работе врачебного корпуса. 
Весной прошлого года препо-
даватели университета, кли-
нические ординаторы стали 
врачами первичного звена, в 
том числе, временных инфек-
ционных госпиталей. Студен-
ты заняли должности сред-
него и младшего персонала. 
В общей сложности свыше 2 
тыс. представителей КГМУ 
включились и продолжают 
участвовать в мероприятиях 
по противодействию панде-
мии, оказанию лечебно-ди-
агностической помощи. Спа-
сены сотни и тысячи жизней. 

Выступая перед собравши-

мися, ректор Казанского госу-
дарственного медицинского 
университета Алексей Сози-
нов отметил, что в минувшем 
учебном году жизнь универ-
ситета была скорректирова-
на сложной эпидемиологиче-
ской обстановкой. Несмотря 
на это, прошедший учебный 
год вдохновил университет 
на многие победы и закрепил 
рейтинговые позиции.

 Пандемия оказала вли-
яние на организацию учеб-
ного процесса: привычные 
формы проведения лекций, 
практических занятий транс-
формированы в новые. Ис-
пользовались не только обра-
зовательный портал, но и 
другие цифровые техноло-
гии, совершенствовались ме-
тодические приемы.  

Сказались новые условия  

и на успеваемости. Как отме-
тил ректор, в первом полуго-
дии показатели снизились, 
но уже весной 2021 года они 
вернулись до уровня прош-
лых лет. Причина в том, что 
очень многие студенты уни-
верситета были привлечены 
к помощи медицинским ор-
ганизациям. 

 Подводя итоги приемной 
кампании, Алексей Созинов 
отметил, что в этом году по-
чти на 20 процентов увеличен 
план приема. Совокупное ко-
личество мест по программам 
бакалавриата и специалите-
та составило 515. Универси-
тет принял 8 абитуриентов 
– победителей российских 
олимпиад, 259 медалистов, 
что составило больше поло-
вины бюджетного приема, 21 
первокурсник – стобалльни-

ки. Всего в университете 748 
первокурсников. Конкурс на 
бюджетные места в среднем 
по вузу составил 14,8 челове-
ка на место. Самыми популяр-
ными направлениями стали   
«медицинская биохимия» и 
«стоматология».

В ходе заседания Учено-
го совета состоялось награ-
ждение активных участни-
ков волонтерского движения. 
Грамота за подписью Прези-
дента России Владимира Пу-
тина и памятная медаль «За 
бескорыстный вклад в орга-
низацию Общественной ак-
ции взаимопомощи #МыВ-
месте» были вручены Дине 
Гилемхановой, Лилие Ярулли-
ной, Юлие Темниковой, Йюрч 
Омер Тахиру, Давиду Шаму-
радову.
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Наталья Сумина: 
«Мой девиз: 
поддержка, 
понимание, доверие»

ЗнаКОМьтесь. В сентябре 2021 года  
в Казанском ГМУ появилась своя пси-

хологическая служба, главная задача 
которой – способствовать успешно-

му развитию личности, содействовать 
лучшему пониманию человеком себя 
и окружающих, формированию гармо-

ничных, осознанных отношений с са-

мим собой и другими людьми.  /  3
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Пятое общежитие получит  
новую жизнь
За жИвОе. Почти 40 лет без капитального ремонта прослужило ве-

рой и правдой студентам нашего университета пятое общежитие. В  
середине 80-х годов прошлого столетия оно действительно было су-

персовременным. Девять этажей, 640 мест для проживания, отдель-

ные помещения для работы студенческого совета, конференц-зала и 
библиотеки, спортзал, кухни и душевые в каждом блоке – словом, меч-

та! Однако с тех пор здание устарело и морально и физически. Тре-

бовался глобальный, капитальный ремонт. В августе 2021 года здесь 
начались ремонтные работы. На первом этаже создается полностью 
оборудованный блок, готовый принять проживающих из маломобиль-

ных групп населения. Предусмотрена реконструкция входной группы 
здания с расширением дверного проема и установкой подъемника. 
Полностью будет переоборудован и расширен пункт охраны.    /  4

 d Этот сентябрь войдет в историю регионального от-
деления Всероссийского общественного движения 
«Волонтеры-медики» и Казанского государственного 
медицинского университета тем, что в самом начале 
учебного года было подписано соглашение о сотруд-
ничестве между ТРО ВПП «Единая Россия» и регио-
нальным отделением Всероссийского общественного 
движения «Волонтеры-медики». 

Подписи под документом, заключенным единоросса-
ми с  общественной организацией республики, поставили 
Секретарь регионального отделения партии Фарид Муха-
метшин и координатор общественного движения в Татар-
стане Анна Макарова. 

По словам Фарида Мухаметшина, Татарстан стал пионе-
ром медицинского волонтерства в стране, в том числе бла-
годаря активной позиции членов регионального отделения 
Всероссийского общественного движения «Волонтеры-ме-
дики», созданного 6 лет назад на базе КГМУ при поддержке 
ректора Алексея Созинова. «Данным соглашением мы взя-
ли на себя дополнительные обязательства по поддержке 
волонтерского движения, которое зародилось в стенах Ка-
занского медицинского университета, – подчеркнул Фа-
рид Мухаметшин, – подписанием документа мы не только 
де-факто оформили нашу большую работу, но и заявили 
о готовности и в дальнейшем реализовывать совместные 
проекты во имя здоровья и благополучия татарстанцев».   

Соглашение о сотрудничестве

Подведены итоги приемной кампании

 e Торжественная церемония заключения соглашения между Татарстанским региональным отделением Всероссий-
ской политической партии «Единая Россия» и «Волонтерами-медиками».
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Хроника

 d 1 сентября в России 
стартовал проект «Пуш-
кинская карта». Школьни-
кам и студентам начали 
выдавать по три тысячи 
рублей на культурные раз-
влечения. За первые две 
недели держатели «Пуш-
кинской карты» потрати-
ли свыше 117 млн.рублей. 

В Татарстане карта будет 
доступна более 300 тыс. че-
ловек. Ее обладателями ста-
нут школьники и студенты в 
возрасте от 14 до 22 лет. В сле-
дующем году номинал карты 
увеличится до пяти тысяч. На 
эти средства можно купить 
билеты в музеи, театры, кон-
цертные залы, филармонии 
и библиотеки по всей стране. 
Перечень культурных меро-
приятий размещается на пор-
тале pro.культура.рф.

Чтобы воспользовать-
ся программой, необходимо 
установить на свой телефон 
мобильное приложение «Го-
суслуги.Культура», пройти 
регистрацию через портал 
госуслуг РФ и получить «Пуш-
кинскую карту» (виртуаль-

Кто получит деньги  
от Минкульта 

 e фото из открытых источников

ную или пластиковую карту 
платежной системы «МИР»). 
После этого можно выбрать 
интересующее мероприятие 
из афиши в приложении и ку-
пить билет в приложении, на 
сайте культурного учрежде-
ния или в кассе. 

 Программа охватывает 

все 85 субъектов страны. К 
ней присоединились почти 
1,5 тыс. федеральных, реги-
ональных и муниципальных 
учреждений культуры. В Та-
тарстане сформирован спи-
сок из 725 культурных собы-
тий, которые можно посетить, 
используя средства с «Пуш-

кинской карты». В програм-
ме участвуют 68 организа-
ций сферы культуры, в том 
числе 16 театров, 21 музей и 
галерея, 11 Дворцов культуры 
и клубов, 6 концертных пло-
щадок, 1 цирк и 13 прочих уч-
реждений.  

Традиционный праздник студентов 
первого курса Казанского государст-
венного медицинского университета 
в этом году проводится в онлайн-ре-
жиме. 748 новоиспеченных студен-
тов готовятся к первому масштабному 
празднику в университете. Несмотря 
на то, что мероприятия, посвященные 
Дню первокурсника, в этом году про-
водятся не в традиционном форма-
те, организаторам удалось сохранить  
традиционные конкурсы: на лучшую 
стенгазету и лучшую видеопрезента-
цию своей группы.  

Как отмечает начальник управления 
по воспитательной работе Инесса Феду-
лова: «С нашими первокурсниками ра-
ботают администраторы факультетов, 
кураторы групп, тьюторы, профорги, т.е. 
оказывается всемерная помощь и под-
держка в организации их участия в этом 
мероприятии.  По положению о Дне пер-
вокурсника ребята принимают участие в 
двух творческих конкурсах. Будет выбра-
на лучшая стенгазета. Конкурс этот тра-
диционный и проводится в университете 
уже много лет, и второй  конкурс – виде-
опрезентация своей группы. Здесь ре-

бята могут проявить абсолютно все свои 
таланты. Конкурсы способствуют коман-
дообразованию и позволяют раскрыть-
ся студентам. Главный критерий – мас-
совость. Мы просим  чтобы участвовала 
вся группа.» Конкурс стартовал во вто-
рую неделю сентября и продлится до 11 
октября. После чего конкурсное жюри, в 
которое традиционно входят деканы фа-
культетов, кураторы групп и сотрудники 
Управления по воспитательной работе 
отберет лучшие работы. Итоги конкурса 
будут объявлены на фестивальных кон-
цертах «Осень первокурсника».  

День первокурсника в формате онлайн
 e Архив. День первокурсника 2019 года. 

Фото: Анастасия Попова

Итоги государственной 
аттестации  выпускников 
ординатуры Казанского 
ГМУ 

В 2021 году  государственная 
аттестация проходила по 44 спе-
циальностям. Общее количест-
во ординаторов,  допущенных к 
аттестации, составило 404 чело-
века. Итоговую оценку  «отлич-
но» получили 347 ординаторов  
– это  85,9 процентов; « хорошо» 
–  54 ординатора, 13, 4%; удов-
летворительно  – три человека 
0,7 процентов.

Университет получит 
грант

Министерство науки и выс-
шего образования России опре-
делило победителей конкурс-
ного отбора образовательных 
организаций, которым предо-
ставляются гранты из феде-
рального бюджета  на создание 
условий для подготовки кадров 
в области защиты и коммерциа-
лизации результатов интеллек-
туальной деятельности.

В конкурсе участвовали 103 
заявки.

В числе 39 победителей наш 
университет, который получит 
грант в размере более 9 млн ру-
блей, рассчитанный на реализа-
цию в течение трех лет.

К 100-летию 
стоматологического 
образования

В 2021 году высшее стомато-
логическое образование в Каза-
ни отмечает свое 100-летие. Его 
отправной точкой стало созда-
ние в 1921 году П.А.Глушковым 
кафедры одонтологии медицин-
ского факультета Казанского 
университета.

В настоящее время НП «Лига 
выпускников КГМУ» готовит вы-
пуск в подарочном исполнении 
полноцветного иллюстриро-
ванного издания, на страницах 
которого предполагается раз-
местить содержательную ин-
формацию и фотографии 100 
выдающихся воспитанников 
стоматологического факульте-
та, имеющих интересные дос-
тойные биографии, добившихся 
серьезных успехов, в том числе 
сумевших организовать эффек-
тивный бизнес.

О выдающихся людях
Совет ветеранов Казанско-

го ГМУ готовит к изданию се-
рию книг  о жизни выдающихся 
ученых, замечательных людей 
медицинского университета. 
Первая книга из этой серии  бу-
дет посвящена заслуженному 
работнику высшей школы Рос-
сийской Федерации, почетно-
му работнику санэпиднадзора 
России, доктору медицинских 
наук, профессору Альберту Ба-
риевичу Галлямову, который 
был организатором первых ме-
дицинских студенческих отря-
дов, участвовал в строительстве 
здания нового учебного корпуса 
университета. «Это уникальная 
жизненная история, способная 
многому научить подрастающее 
поколение», – отмечает пред-
седатель совета ветеранов вуза 
Афгат Галиуллин.



3      Знакомьтесь

30 сентября  2021 г.  № 7 (8423).

А тут еще добавляется 
стресс от учёбы, экзаменов, 
или же соблюдения дедлай-
нов. Плюс личные проблемы. 
Не у всех есть возможность по-
лучить поддержку семьи или 
друзей. Если добавить к это-
му состояние экономической 
нестабильности, при которой  
формируется современная мо-
лодежь, то можно понять, что  
является причиной яркой ре-
акции некоторых людей на 
незначительные проблемы и 
сложности. Пандемия и вве-
дение дистанционной фор-
мы обучения также негативно 
сказались на психологическом 
здоровье обучающихся. В нача-
ле 2021 года Министерство об-
разования РФ провело опрос, в 
котором приняли участие 36 
тысяч студентов, 24 тысячи 
преподавателей и 800 роди-
телей из разных регионов. Его 
результаты показывают, что 
около 20 процентов респон-
дентов испытали психологи-
ческий дискомфорт во время 
пандемии, почти половина из 
них столкнулись с депрессией. 
Специалисты утверждают, что 
в группу риска особенно вклю-

чены студенты первых курсов 
бакалавриата и специалитета. 
Во многом решение подобных 
проблем ложится на плечи ву-
зовских психологов. В сентя-
бре 2021 года в Казанском ГМУ 
появилась своя психологиче-
ская служба. 

 Знакомьтесь:  Наталья Евге-
ньевна Сумина, кандидат пси-
хологических наук, закончила 
Казанский государственный 
университет им. Ульянова-Ле-
нина по специальности «фи-
зиология», защитила диссер-
тацию по общей психологии 
на тему: «Взаимосвязь анти-
ципационной состоятельности 
и личностных свойств», имеет 
большой опыт по коррекцион-
ной и диагностической работе, 
а также в преподавании пси-
хологии. 

– Наталья Евгеньевна, какие 
основные задачи стоят сегодня 
перед психологической службой  
университета?

– Пока я психолог в един-
ственном лице, в штатной чи-
сленности Управления по вос-
питательной работе. Планов 
много, хотелось бы быть полез-
ной вузу, студентам, прежде 
всего, в их адаптации к обуче-
нию, особенно первокурсни-
кам.  

Начали мы работу с перво-
начальной психологической  
диагностики первокурсни-
ков, определения адаптаци-
онных способностей, уровня 
тревожности и на определение 
личностных качеств, с даль-
нейшими рекомендациями 
кураторам как проводить ра-
боту с обучающимися в даль-
нейшем. Если выявятся про-
блемы, то решать их.

Конечно, сейчас моя пер-
востепенная задача – обозна-
чить, что в вузе есть психо-
лог. Если вдруг у кого-то будут 
затруднения в общении со 
сверстниками, проблемы в 
общежитии, с налаживанием 
контактов с соседями по ком-
нате, проблемы с учебой (на-
грузки-то здесь очень высокие 
и важно не перегореть, вовре-
мя заметить какую-то эмоци-
ональную  нестабильность), 
то мы сделаем все возможное, 
чтобы  помочь. Самое главное 
– вовремя заметить.  

– Можно ли уже сейчас ска-
зать, какие проблемы волнуют 
студентов прежде всего?

– Да, конечно. Как показы-
вает практика, на различных 
этапах обучения у студентов 
возникают разные проблемы. 
К примеру, у первокурсников  
чаще всего это сложности, свя-
занные с процессом адаптации 
к вузу. У студентов вторых-тре-
тьих курсов поводом для обра-
щения к психологу чаще всего 
становится разочарование в 
выбранной специальности, по-
теря интереса к учёбе, сниже-
ние мотивации. Ну а студентов 
старших курсов наиболее вол-
нуют вопросы самоопределе-
ния, планирования професси-
ональной деятельности. Кроме 
того, существуют проблемы, 
присущие любому студенту 
(страхи, неадекватная само-
оценка, трудности принятия 
решения и т.д.), оказывающие 
влияние на психоэмоциональ-
ное состояние и, как следствие, 
на эффективность обучения. 
Поэтому очень важно нали-
чие в вузе психологического 
сопровождения.

Наталья Сумина: «Мой девиз: 
поддержка, понимание, доверие»

 d В Казанском  государст-
венном медицинском  уни-
верситете  учатся студенты 
многих национальностей  
не только из российских го-
родов и районов, но и за-
рубежья. Каждый из них 
привозит с собой свои при-
вычки и обычаи. Разумеет-
ся, не всегда бывает просто 
научиться сосуществовать 
в одном коллективе и взаи-
модействовать совершенно 
разным людям. 

 e фото из открытых источников
– Наступила осень, солнеч-

ных теплых дней стало на-
много меньше. Наталья Ев-
геньевна, есть ли какие-либо 
универсальные рецепты от 
осенней хандры?

– Универсального способа 
нет. Я считаю, что человек сам 
строит свое настроение, сам 
зажигает себе огонечки. Сам 
выстраивает свое будущее. Как 
говорят, у природы нет плохой 
погоды и все наше настроение 
у нас в голове, в душе, в сер-
дце – где его местоположение 
непонятно (улыбается). Какой 
здесь может быть совет? Про-
сто жить и радоваться тому, 
что есть сейчас. Наслаждаться 
каждой минутой, каждой до-
ждинкой, снежинкой. У каж-
дого человека должен быть 
свой  способ  самопомощи. Ко-
му-то помогает шоколад, кому-
то красивая музыка. Наверное, 
самое доступное и универсаль-
ное – это просмотр фотогра-
фий, где ты был с друзьями, 
любимыми людьми на отдыхе 
или празднике. Это заряжает 
энергией, положительными 
воспоминаниями и надеждой 
на будущее.  

– Как будет строиться ваша 
работа? Вы будете принимать  
по записи?

– Да, чтобы не было никаких 
столпотворений у дверей каби-
нета психолога, чтобы человек 
пришел и не оказался у закры-
той двери, необходимо заранее 
записаться на консультацию. 
Информация о работе психо-
логического кабинета разме-
щена на сайте университета.  
Можно записаться по номеру 
в WhatsApp 89600339613 или 
по телефону 236-08-41. Кон-
сультировать я буду три дня 
в неделю: понедельник, сре-
да по адресу: Маяковского-11, 
с 16 до 19 часов, а в пятницу с 
16 до 19 часов, здесь в ГУКе, ка-
бинет 412.  

– Скажите, к вам могут по-
дойти не только студенты, но 
сотрудники и преподаватели?

– Конечно, и преподаватели, 
и сотрудники! Я в принципе 
не ставлю каких-либо границ, 
что вам можно, а вам нельзя. 
Я здесь для того, чтобы быть 
полезной. Поэтому, если будет 
у кого-нибудь желание, буду 
рада помочь.  

Резида МУБАРАКОВА

 e Наталья Сумина



4

30 сентября  2021 г.  № 7 (8423).

Социум

 d Почти 40 лет без капи-
тального ремонта про-
служило верой и правдой  
студентам нашего универ-
ситета пятое общежитие. В  
середине 80-х годов прош-
лого столетия оно дейст-
вительно было суперсов-
ременным. Девять этажей, 
640 мест для проживания, 
отдельные помещения для 
работы студенческого со-
вета, конференц-зала и би-
блиотеки, спортзал, кухни 
и душевые в каждом блоке – 
словом, мечта!

Однако с тех пор здание уста-
рело и морально и физически. 
Требовался глобальный, капи-
тальный ремонт. В августе 2021 
года здесь начались ремонтные 
работы. 

Начальник отдела капиталь-
ного ремонта и строительства 
Айдар Алеев рассказывает: «В 
настоящее время в пятом об-
щежитии проводится полный 
комплекс ремонтных работ с 
заменой всех коммуникаций и 
отделки, а также утепление фа-
сада в соответствии с современ-
ными требованиями по энерге-
тической эффективности. Уже 
проведен демонтаж инженер-
ных сетей. Помимо ремонта жи-
лых помещений, в общежитии 
будет организовано простран-
ство для оборудования спортив-
ного зала, планируется также 
расширенный зал для массовых 
мероприятий (актовый зал). 

На первом этаже создает-
ся полностью оборудованный 
блок, готовый принять про-
живающих из маломобильных 
групп населения. Предусмо-
трена реконструкция входной 
группы здания с расширением 
дверного проема и установкой 

подъемника. Полностью будет 
переоборудован и расширен 
пункт охраны. 

Кроме ремонта помещений 
и обновления фасада плани-
руется и уже начата работа по 
разработке проектной доку-
ментации по проектированию 
благоустройства территории. 
Сейчас эти работы на фазе фор-
мирования технического за-
дания. Прилегающая к обще-
житию территория достаточно 
большая и перспективная. Её 
благоустройством мы займем-
ся на следующий год. Здесь бу-
дет произведена замена линий 
водоснабжения и канализации, 
частичная замена сетей тепло-
снабжения. Полностью восста-
новим и благоустроим зеленые 
зоны, организуем и оборудуем 
несколько спортивных площа-
док, также предусмотрено со-
здание небольшого паркового 
уголка. Чтобы территория об-

щежития не захламлялась му-
сором, мы предусмотрели так-
же возведение современной 
огороженной, закрывающейся 
контейнерной площадки. 

Также, по наружным работам 
будет полностью модернизиро-
вано и восстановлено наружное 
освещение и система видеона-
блюдения, внедрена система 
контроля и управления досту-
пом. При идеальном стечении 
обстоятельств планируем за-
кончить ремонт к началу ново-
го учебного года.»

По словам Айдара Ильда-
ровича капитальный ремонт 
пятого общежития был запла-
нирован уже давно и в начале 
2020 года была разработана вся 
необходимая документация. За-
явка университета на ремонт 
прошла многочисленные со-
гласования с дирекцией еди-
ного заказчика и застройщика. 
Финансируется ремонт из фе-

дерального бюджета. Однако, 
после того, как было получе-
но заключение о соответствии 
сметной стоимости проведения 
капитального ремонта именно 
по 5 общежитию, в начале 2021 
года произошел галопирующий 
рост цен на строительные мате-
риалы. В настоящее время де-
фицит оценивается примерно 
в 20-30 процентов. На ремонт 
уже выделено 203 миллиона ру-
блей, но, если учитывать реаль-
ные цены, какими они были на 
конец 2 квартала текущего года, 
ремонт общежития оценивает-
ся уже в 238 миллионов рублей.  
«Мы очень надеемся на то, что 
на правительственном уровне 
будет разработан и принят ме-
ханизм по изменению стоимо-
сти заключенных государствен-
ных контрактов на проведение 
работ по капитальному ремон-
ту», – комментирует ситуацию 
Айдар Ильдарович.

Пятое общежитие получит  
новую жизнь
– Помимо глобального ремон-

та и перестройки пятого об-

щежития летом этого года 
значительные работы прове-

дены в шестом общежитии. 
Окончание ремонта здесь 
планировалось к 25 августа. 
Однако, по объективным 
причинам, сроки перенесе-

ны на конец сентября.  

– В третьем и четвертом об-

щежитиях проведена работа 
по замене заполнений окон-

ных проёмов. В этом году уже 
заменили 63 оконные рамы, 
до конца года планируется 
заменить еще 25. Кроме того, 
в 4 общежитии начаты ра-

боты по замене покрытия 
полов на путях эвакуации в 
правом крыле. В первом об-

щежитии также по предпи-

санию пожарной инспекции 
проводится замена покры-

тий полов на путях эвакуа-

ции и ремонт запасных вы-

ходов из цокольного этажа. 

– Этим летом проведена боль-

шая работа по аварийному 
ремонту теплотрассы в зда-

нии стоматологического фа-

культета на Бутлерова–16, 
ремонт хирургического ка-

бинета на первом этаже, а 
также аварийный ремонт по 
восстановлению системы во-

доснабжения на Университет-

ской–13.

– В главном учебном корпусе 
(Бутлерова–49) ремонт про-

ходит в два этапа: первый по 
ремонту крыльца и фасада 
закончен в начале сентября. 
На очереди установка новых 
дверей входной группы. За-

мену дверных заполнений 
планируется произвести до 
15 ноября.  
  

– В 2021 году произошло со-

бытие, которого так ждали 
в нашем университете: сво-

их новых жильцов-студен-

тов приняло седьмое обще-

житие. Его история известна 
многим и даже стало одним 
из символов борьбы с новой 
коронавирусной инфекцией, 
ведь его первыми жильцами 
стали не студенты, а врачи и 
медсестры, работавшие в ин-

фекционных госпиталях. Как 
отмечают в отделе капиталь-

ного ремонта и строительст-

ва Казанского ГМУ, жильцы 
вели себя очень достойно. 
Общежитию, после того, как 
его освободили, не потребо-

вался даже косметический 
ремонт. Здесь просто про-

вели профилактику инже-

нерного оборудования, де-

зинфекцию и подготовку к 
заселению новыми жильца-

ми. Репортаж о том, как здесь 
живется студентам, в нашем 
следующем номере.  

 e В общежитии произведен демонтаж внутренней отделки жилых помещений и мест общего пользования 
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 d Некоммерческое партнерство «Лига выпускников 
Казанского государственного медицинского универ-
ситета» была создана в 2011 году.

10 лет для Лиги выпускников – много это или мало?  
Трудно сказать. Казалось бы, появилась совсем недавно, 
но уже пришла к своему первому юбилею.

Главная задача Лиги – создание сообщества для укре-
пления дружеских и деловых связей между выпускниками 
разных поколений. Сегодня Лига выпускников связывает 
во времени аlma-mater с ее питомцами. Каждый выпуск-
ник ощущает не только влияние родных стен, но и того 
коллектива, который работает в университете.

НП «Лига выпускников КГМУ» – место встречи друзей, 
коллег и единомышленников, поддерживающих корпо-
ративный дух Казанского медицинского университета, 
площадка для разнообразных форм общения и творче-
ской деятельности.

Наша цель – сплотить каждого выпускника, учившегося 
на одном из факультетов КГМИ – КГМУ, с другими поколе-
ниями различных факультетов. Объединённые и успешные 
выпускники, а также профессоры, учителя и преподава-
тели смогут эффективно содействовать поступательному 
развитию нашей аlma-mater.

Так же Лига выпускников участвует в проведении об-
щеуниверситетских мероприятий – Актовый день, по-
священный Дню рождения Казанского ГМУ, выпускной, 
встречи студентов разных лет. Кроме того, мы проводим 
конференции, тематические круглые столы, мастер-клас-
сы, работаем с выпускниками института. Создаем и разви-
ваем зарубежные организации университета, чтобы Лига 
выпускников стимулировала объединение и подчёркива-
ла наше единство. Большая работа ведется по изданию и 
переизданию каталога сборников воспоминаний и мему-
аров, которые писали выпускники КГМИ – КГМУ.

Очень часто возле главного здания университета мож-
но встретить небольшие группы уже поседевших людей, 
но с особой искоркой в глазах, тепло вспоминающих ин-
ститутские годы.

Все мы дети одной Alma-mater,
Из единого корня растем.
Каждый горд, что в Казани когда-то
Получил свой врачебный диплом.
За десять лет НП «Лига выпускников КГМУ» иницииро-

вала серию резонансных проектов, среди которых проведе-

Гимн Лиги 
выпускников 
КГМУ 

Все мы дети одной альма-матер,
Из единого корня растем.
Каждый горд, что в Казани когда-то
Получил свой врачебный диплом.

Где б потом ни пришлось нам трудиться,
Позабыть не дано никому:
Мы наследники лучших традиций
Двухсотлетного КГМУ.

Чтоб друг друга мы не потеряли,
Чтобы нитью связать докторов
Под крылом альма-матер созвали
Лигу выпускников!

Славу древнего ВУЗа пусть множит
Мудрый труд его тысяч птенцов.
Пусть нам вместе держаться поможет
Лига выпускников!

Крепкой дружбы студенческой узы –
Это главное, что у нас есть.
Быть питомцем столь славного ВУЗа –
Несомненно,  великая честь!

Чтоб друг друга мы не потеряли,
Чтобы нитью связать докторов
Под крылом альма-матер созвали
Лигу выпускников!

Медицинское братство скрепляет
Пусть сейчас и вовеки веков
Нас с коллегами объединяет
Лига выпускников!

Музыка: Коноров Александр Анатольевич 
(выпускник лечебного фак. КГМУ 1990 г.)

Слова: Полетаев Евгений Германович 
(выпускник лечебного фак. КГМУ 1990 г.)

 d В преддверии празднования 10-летия Лиги выпускников чле-
ны студенческого объединение «Лига выпускников КГМУ» под-
готовили опрос тех, для кого Казанский государственный ме-
дицинский университет стал частью жизни, сильнейшим 
источником интеллектуального развития и помог  в реализации 
амбиций и способностей. 

Небольшие интервью под хештэгом #КГМУ_для_меня_это публику-
ются в Инстаграме, на страничке Лиги выпускников КГМУ.

Лейсан Махмутова – выпускница лечебного факультета 2021 года.
 1. Для меня КГМУ это ...
«Казанский ГМУ для меня – это, в первую очередь, люди, с которыми 

и благодаря которым я прошла этот шестилетний путь увлекательно и 
легко. Это и ставшие уже близкими одногруппники, и прекрасные пре-
подаватели, они – душа нашей альма-матер!»

 2. С чем ассоциируется ваша учёба в КГМУ? Как бы вы ее охаракте-
ризовали?

«Учеба здесь у меня ассоциируется с бессонными ночами и перебеж-
ками между парами и лекциями на начальных курсах и с очарованием 
медициной, осознанием всей ответственности и важности профессии, 
сложным выбором той самой «своей» специальности, когда началось 
изучение клинических дисциплин».

 3. Если бы у вас была возможность пройти студенческий путь снова, 
вы бы воспользовались ею?

«Пройти весь этот путь снова было бы не так интересно, ведь все это 
уже было. Больше интересно неизведанное: обучение в ординатуре и ра-
бота по профессии мечты. Уверена, когда-нибудь в будущем возникнет 
желание вернуться в эти беззаботные студенческие времена, но пока, 
думаю, об этом говорить рано».

Опрос подготовили: Элеонора ВОРОНИНА,
студентка 2 курса лечебного факультета

Булат САЛИХОВ,
студент 2 курса лечебного факультета,

Фото Алия ХАЛИУЛЛИНА,
студентка 2 курса лечебного факультета

Все мы дети одной Alma-mater

#КГМУ_для_меня_это

 e Гараев Зиннур Мансурович - Президент Лиги выпускников 
КГМУ, проректор, выпускник санитарно-гигиенического факуль-
тета 1987 года, секретарь комитета ВЛКСМ КГМИ (1986-1988 гг.)

ние масштабных фестивалей, тематических мероприятий, 
посвященных 100-летию комсомола, 50-летию и 55-летию 
студенческих строительных отрядов, создание фильмов и 
подготовка иллюстрированных книг о питомцах нашего 
прославленного ВУЗа.

Хотелось бы добавить, что «Лига выпускников Казан-
ского ГМУ» – это не просто организация, это ниточка, свя-
зывающая два прекрасных поколения. Она дает большие 
возможности получить  ценный опыт из уст величайших 
специалистов своего дела. Наглядный пример того, каким 
должен быть врач!

 Рушана ТУРАЕВА,
студентка 1 курса педиатрического факультета,

Мария СТРЕМОУХОВА,
студентка 4 курса лечебного факультета

Фото: Алия ХАЛИУЛЛИНА,
студентка 2 курса лечебного факультета
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Несмотря на то, что в этот раз 
молодежный форум прошел в 
формате онлайн, организато-
рам удалось сохранить мощную 
образовательную программу и 
неформальное общение между 
участниками, обеспечить ту си-
нергию идей и смыслов, которой 
всегда славилась «iВолга».

 В этом году на «iВолгу» от-
правлено более 26 000 заявок, 13 
471 человек допущены к основ-
ному этапу отбора на участие в 
нем. В форуме приняли участие 
более 4500 резидентов и свыше 
55 000 зрителей из 77 регионов 
России. 

В состав делегации Республи-
ки Татарстан вошла аспирант 
Института фармации Ираида 
Григорьева. Она представила 
актуальный проект «Цифровая 
платформа для волонтеров-ме-
диков «Доброе сердце», который 
создан в соавторстве с прорек-
тором Артуром Заляевым. На-
ставниками проекта стали спе-
циалисты РКОД МЗ РТ и доцент 
кафедры биомедэтики, мед. пра-
ва и истории медицины Игорь   
Максимов. По итогам форума 

И.А.Григорьева стала третьей 
в общем рейтинге участников 
«iВолга» от Республики Татар-
стан.

Своими знаниями и опытом 
с участниками «iВолги» поде-
лились более 350 экспертов в 8 
образовательных сменах, блоке 
на развитие SoftSkills, площад-
ках OpenSpace, культурной и 
спортивной программах. Обра-
зовательная программа велась 
по 8 направлениям: «Наука и 
технологии», «Добролайф», «Ме-
сто жительства», «Мой бизнес», 
«Лидеры студенчества», «Ли-
деры изменений», «Государст-

венная молодежная политика» 
и «Детская iВолга». Спикерами 
форума стали Вероника Сквор-
цова, Владимир Гутенев, Анато-
лий Аксаков, Игорь Комаров, Ро-
ман Стронгин, другие ведущие 
специалисты и бизнес-тренеры.

Это были по-настоящему на-
сыщенные 5 дней, во время ко-
торых участников ждали уже по-
любившиеся форматы – зарядки 
с олимпийскими чемпионами, 
встречи с известными лично-
стями, уникальные конкурсы 
и даже Выставка научных до-
стижений молодежи Приволж-
ского федерального округа, ко-

торую удалось реализовать в 
режиме онлайн. В рамках обра-
зовательной и развлекательной 
программ проходили встречи с 
представителями медиа, музы-
кальной и художественной ин-
дустрии. Кроме того, каждый 
участник мог ознакомиться с но-
выми научными разработками 
молодых ученых страны, проек-
тами других представительств, 
посетить Выставку научных до-
стижений молодежи Приволж-
ского федерального округа. Еще 
одним удивительным дополне-
нием форума стала возможность 
виртуально посетить лаборато-

рии российских научных и обра-
зовательных организаций, в ко-
торых ведутся исследования по 
грантам Российского научного 
фонда. Кроме того, организато-
ры предоставили возможность 
встретиться с космонавтами и 
лично от них узнать о самых ин-
тересных экспонатах Музея кос-
монавтики.

Подводя итоги форума, пол-
номочный  представитель Пре-
зидента РФ в ПФО отметил: 

–  Каждый из вас за эти 5 дней 
узнал много интересного, по-
знакомился с новыми людьми 
и получил полезные навыки. Ко-
нечно, форум не заканчивается 
сегодня: будут реализовываться 
гранты, будет много общих ин-
тересных проектов от участни-
ков профильных смен. Наш ди-
алог будет продолжаться весь 
год, и я обязательно встречусь 
с самыми активными участни-
ками форума во время поездок 
в регионы Приволжья. Вы – те, 
кто продолжат развитие нашей 
страны, нашей экономики, об-
щественной жизни. С вашей 
энергией, идеями и мечтами 
Россия пойдет в будущее. Бла-
годаря форуму вы начинаете 
получать опыт, который нужен 
в активной профессиональной 
жизни. Желаю каждому из вас 
исполнить свою мечту, реали-
зоваться в жизни и в профессии. 
Вы – лидеры! 

«Доброе сердце» на форуме «iВолга»
 d В августе под  патронатом 

полномочного представите-
ля Президента Российской 
Федерации в Приволжском 
федеральном округе состо-
ялся XIX Молодежный фо-
рум ПФО «iВолга».

 d Ежегодно 1 октября мировая об-
щественность отмечает Между-
народный день пожилых людей. В 
преддверии этой даты наш корре-
спондент встретился с председате-
лем Совета ветеранов Казанского 
ГМУ, профессором Афгатом Галиул-
линым.

– Афгат Набиуллович, когда говорят о 
ветеранах, обычно имеют в виду людей, 
вернувшихся с войны.

– Это не всегда так, ветераны – это не 
только участники боевых действий. К со-
жалению, многие из тех, кто воевал на 
фронтах или трудился в тылу, уже ушли 
из жизни. В настоящее время в нашем 
составе не осталось участников Великой 
Отечественной войны, но с нами все еще 
в строю четыре труженика тыла.

Сегодня на нашем учете более 500  че-
ловек,  порядка  220 из них продолжают 
работать, остальные – на заслуженном 
отдыхе. Более 150 человек – дети войны. 
Порядка 100 человек  – дети Победы. Это 
те, чье детство и юность пришлись на 
послевоенные годы: с 1945 по 1960 год. 
Есть в нашей ветеранской организации 
пять участников боевых действий.

– Чем занимается Совет ветеранов?
– Мы оказываем посильную помощь 

нашим ветеранам в решении их про-
блем. Любых – и моральных, и матери-
альных. Конечно, удается решить не 
все – возможности у нас ограничены, 
но все, что от нас зависит, мы делаем. 
И здесь хочу поблагодарить за огром-
ную поддержку нашего ректора Алек-
сея Станиславовича Созинова, который 
всегда оказывает помощь нашим вете-
ранам, оказавшимся в сложной жизнен-
ной ситуации. 

К примеру, Совет ветеранов, профсо-
юзная организация, руководство уни-

верситета оказывают необходимую под-
держку семьям с организацией похорон. 
И здесь важна не только материальная 
помощь. Морально поддержать, сказать 
теплые слова – тоже важно. Чтобы члены 
семьи, дети, внуки видели и слышали. 
Это поддерживает и воспитывает сле-
дующее поколение. Люди, к сожалению, 
уходят из жизни, а хотелось бы, конеч-
но, чтобы они жили как можно дольше…

 И вот для того, чтобы наши ветераны 
как можно дольше были с нами, живы и 
здоровы, каждый год мы проводим для 
них медосмотры. Благодаря огромной 
поддержке проректора Алексея Влади-
мировича Шулаева, который курирует 
этот блок, наши ветераны в прошлом 
году прошли диспансеризацию сначала 
в медпункте университета  и  амбулато-

рии, а затем в 18 городской поликлини-
ке. Все очень довольны. 

Еще один момент. Ветераны – люди 
возрастные. Они все ранимые и сенти-
ментальные, и в то же время амбициоз-
ные люди. К ним нужен особый подход. 
Когда ты работал, ты всем был нужен, 
вокруг кипела жизнь. С выходом на пен-
сию человек уходит, замыкается. Тяже-
ло, когда нет поддержки. Поэтому мы 
не оставляем их без внимания, стара-
емся привлекать к общественной жиз-
ни. Просим сотрудников кафедр, с ко-
торыми они работали, чаще навещать 
их или просто звонить по телефону. 
Приглашать на праздники, проводить 
совместные мероприятия со студента-
ми. Чтобы ветераны могли поделить-
ся накопленным уникальным опытом, 

своими знаниями со студентами и мо-
лодыми преподавателями. Хочу отме-
тить, что эта работа у нас проводится на 
высочайшем уровне.

 – Скажите, кто может быть вете-
раном Казанского государственного уни-
верситета? 

– В сентябре этого года разработа-
ли и  обсудили положение о ветеранах-
пенсионерах Казанского ГМУ. Изучив 
опыт других вузов, пришли к мнению, 
что  ветеранами нашего университета 
могут быть лица, которые проработали 
здесь не менее пяти лет и ушли отсюда 
на пенсию.   

– Как в университете будет отме-
чаться Международный день пожилых 
людей?

 – В эту декаду мы посещаем вете-
ранов, интересуемся здоровьем, нуж-
но ли чем-то помочь. Узнаем, в чем они 
нуждаются. В допандемийное время 
организовывали для наших ветеранов 
круглые столы, беседы, чаепития, кон-
церты. Приглашали видных поэтов и 
писателей. Организовывали встречу 
с руководством медуниверситета. Все 
это проходило очень живо и интересно. 
Но вот уже в течение двух лет  придер-
живаемся другой тактики. Мы должны 
меньше контактировать с пожилыми 
людьми, к сожалению! В этот раз ветера-
ны получат поздравительные открытки 
от имени ректора лично, профсоюзной 
организации и Совета ветеранов, также 
им будут отправлены, как мы называем, 
продуктовые карточки. Более того, у нас 
есть 25 очень активных ветеранов. Мы 
хотим собрать их и организовать кру-
глый стол за чашкой чая с нашим рек-
тором. Уверен, что это будет очень про-
дуктивное общение.

Рустам ЗИННУРОВ

Афгат Галиуллин: «Человек без социума погибает»
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2 октября -  Сергей Александрович Кичатов, ведущий программист отдела информационных технологий.
3 октября - Любовь Кузьминична Кондрушина, гардеробщик.    
4 октября  - Наиля Робертовна Водунон, ассистент кафедры гистологии, цитологии и эмбриологии.
5 октября - Ильназ Марселевич Газизов, врач клинической лабораторной диагностики.    
6 октября - Фарида Фатыховна Яркаева, доцент института фармации.
7 октября - Светлана Анатольевна Лапшина, доцент кафедры госпитальной терапии.
12 октября - Зульфина Рашидовна Тангатарова, специалист научного отдела.   
15 октября - Ирина Эдуардовна Кравченко, профессор кафедры инфекционных болезней.
15 октября - Елена Витальевна Чугунова, гардеробщик. 
17 октября - Андрей Георгиевич  Алексеев, доцент кафедры неврологии и нейрохирургии ФПК и ППС.
17 октября - Артур Николаевич Лисюков, ассистент  кафедры нормальной анатомии.
17 октября - Юлия Геннадьевна Одношивкина, ассистент кафедры нормальной физиологии.
17 октября - Оксана Викторовна Тяпкина, ассистент кафедры медицинской биологии и генетики.
20 октября - Альбина Азатовна Малова, руководитель центра аккредитации специалистов. 
22 октября - Галина Викторовна Лысенко, ассистент кафедры общественного здоровья и организации здравоохранения.
22 октября - Михаил Сергеевич Чертищев, старший лаборант кафедры психиатрии и медицинской психологии.
24 октября - Наталья Владимировна Воробьева, доцент института фармации.    
25 октября - Анастасия Сергеевна Викторова, начальник отдела аспирантуры и докторантуры.
27 октября - Роман Яковлевич Шпанер, доцент кафедры анестезиологии и реаниматологии, медицины катастроф.
28 октября - Илгизар Мансурович Галиев, врач стоматолог-хирург.     
28 октября - Гульниса Узбековна Закирова, гардеробщик.       
28 октября - Иоанна Денисовна Фраучи, старший лаборант теоретической кафедры оперативной хирургии и топографиче-

ской анатомии.
30 октября - Азалия Рашидовна Амирова, ассистент кафедры общественного здоровья и организации здравоохранения.
30 октября - Ринат Бауманович Кабиров, электромеханик по ремонту оборудования.    

Уважаемые коллеги! Примите искренние и сердечные поздравления с юбилеем! От всей души желаем Вам крепкого здоровья,  
душевной гармонии, благополучия, неизменной поддержки родных и друзей. Пусть радость, оптимизм и удача никогда не покидают 

Вас, а все самые добрые слова и пожелания, сказанные в этот день, воплотятся в жизнь!

Поздравляем коллег, отмечающих юбилеи в октябре 2021 года 

Коллектив кафедры физического 
воспитания и здоровья от всей души 
поздравляет с днем рождения про-
фессора, кандидата медицинских 

наук Рашита Билаловича Сагдеева:

«Уважаемый  Рашит Билалович!
Примите самые теплые и сердечные 

поздравления с днем рождения! По-
звольте пожелать Вам полнейшего ду-
шевного комфорта, крепкого здоровья 
и многих солнечных лет! Пусть Ваши 
энергия, энтузиазм, высокие челове-
ческие и профессиональные качества 
и впредь служат на благо нашего уни-
верситета. Пусть удача, успех и вдох-
новение будут верными спутниками 
во всех Ваших начинаниях, а счастье и 
благополучие – в ежедневной жизни!»

В республике к перепи-
си полностью подготовле-
но адресное хозяйство в 
городских и сельских на-
селенных пунктах. Для ра-
боты переписчиков подго-
товлены соответствующие 
материалы, в том числе в 
цифровом формате. В орга-
низационный план пере-
писи  включены 613,8 тыс. 
домов, или около 2 млн. 
помещений. Сформиро-
вано 7128 счетных участ-
ков и 1185 переписных. 
Для проведения перепи-
си граждан вне своего жи-
лого помещения созданы 
еще 1187 стационарных 
участков. В переписи насе-
ления — 2021 примут учас-
тие 7 108 переписчиков и 
1 185 контролеров. Вперые  
в переписи предусмотрено 
участие волонтеров, пла-
нируется, что в Татарстане 
их будет 485 человек.

Последний раз в России 
перепись проводилась в 
2010-м году, эти данные 
устарели. Анкетирование 
продлится ровно месяц и 
позволит создать полную 
социально-экономиче-
скую картину жизни рос-
сиян.

В этот раз переписной 
лист содержит 33 вопро-
са. Из них 23 касаются со-
циально-демографиче-
ских характеристик: пол, 

возраст, гражданство, ме-
сто рождения, националь-
ность, владение языками, 
образование, количество 
детей, источник средств 
к существованию. Плюс 
зададут 10 вопросов о жи-
лищных условиях – надо 
будет назвать тип жилого 
помещения, год построй-
ки дома, общую площадь 
квартиры или дома, коли-
чество комнат, есть ли ту-
алет и интернет.

Даты переписи перено-
сили уже несколько раз. 
Если сначала это было 
связано с эпидемиологи-
ческой ситуацией в стра-
не, то причиной для по-
следнего переноса стали 
думские выборы. Прави-
тельство оставило регио-
нам время, чтобы местные 
власти успели перепро-
филировать ресурсы (ин-
фраструктуру и персонал), 
которые будут задейство-
ванные в организации 

Единого дня голосования, 
под новые задачи.

 В этом году Всероссий-
ская перепись населения 
пройдет с применением 
цифровых технологий. 
Главным нововведением 
предстоящей переписи 
станет возможность само-
стоятельного заполнения 
жителями России элек-
тронного переписного 
листа на портале госуслуг 
(gosuslugi.ru). Также пере-
писаться можно будет на 
переписных участках, в 
том числе в помещениях 
многофункциональных 
центров.

С 15 октября по 8 ноября 
– на портале госуслуг (нуж-
но иметь подтвержденную 
запись).

С 15 октября по 14 но-
ября — в МФЦ (там будут 
организованы специаль-
ные места).

С 15 октября по 14 но-
ября – лично у перепис-

чика, который постучит 
в дверь.

До 20 декабря 2021 года 
– на отдаленных и трудно-
доступных территориях 
(таких в России 2600 насе-
ленных пунктов, где живут 
около 500 тысяч человек).

Предварительные ито-
ги переписи будут подве-
дены в апреле следующего 
года, окончательные ито-
ги Росстат опубликует че-
рез год,  в IV квартале 2022 
года.

Более полная информа-
ция  о Всероссийской пере-
писи населения  размеще-
на на сайте Strana2020.ru

До старта переписи 
населения осталось 15 дней

 d Татарстан вместе со 
всей страной готовится 
к Всероссийской пере-
писи населения. Основ-
ной этап мероприятия 
пройдет с 15 октября по 
14 ноября 2021 года. 

объявление

 f Продолжается регистрация на 
4 сезон  Всероссийского моло-
дежного кубка по менеджменту 
«Управляй!» – конкурса прези-
дентской платформы «Россия 
– страна возможностей» и Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ, кото-
рый реализуется в рамках феде-
рального проекта «Социальные 
лифты для каждого» националь-
ного проекта «Образование». 
Регистрация производится на 
платформе  управляй.рф до 14 ок-
тября 2021 года.

поздравляем
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